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两个月，大约 !" 部中外
电影扎堆上映———中国内地的
暑期档，将在银幕上呈现更多
的精彩，也将在银幕下上演一
番激烈的竞争。

有人欢喜有人愁

近年来国内院线上档电影
数量每年都在递增，暑期档作
为热门档期之一，中外影片扎
堆上映，都想分一杯羹，中国
艺术研究院副研究员刘藩认为
这实属正常现象。“暑期档电
影扎堆，对观众而言是好事，想
看、好看的片子多了，观众的选
择也多了。”影评人韩浩月说。

尽管不确定因素很多，但
经记者初步统计，#月份上映
的电影有 $% 部，包括国产电
影 《盲探》、 《天台爱情》、
《太极侠》、《咒丝》以及引进
片 《重返地球》、 《速度与激
情 &》、《赤警威龙》、 《惊天
危机》等；'月份上映的电影
包括国产电影 《一场风花雪
月的事》、《一夜惊喜》、《宫
锁沉香》等以及引进片《侏罗
纪公园 ()》、 《怪兽大学》、
《蓝精灵 *》 等，共约 *+ 部。
这些电影包括动作、喜剧、爱
情、魔幻、灾难、动画等各个
类型，观众尽可以根据自己的
喜好挑选。可以说，无论从影
片数量、类型等方面，今年暑
期档都胜过去年。

但是，&* 天安排 !" 部电
影，平均每部只能上映一天多
一点，这意味着有的电影难免
要做“影院一日游”。对此韩
浩月指出，要在短时间内安排
这么多电影，搞好经营，对院
线来说是个麻烦，需要探索更

需要智慧。而压力最大的是影
片出品方，“那些有大明星和
名导演的电影可能会占点便
宜，对中小投资又没明星的电
影可能就不公平了”。在这种
情况下，韩浩月认为，中小成
本影片会显得没有竞争力，因
为“大片当道时，小片可能由
于艺术个性成为黑马；现在
!"多部电影‘打乱仗’，小片
脱颖而出的机会就没那么大”。
比如前几个月《北京遇上西雅
图》、 《致我们终将逝去的青
春》等投资并不很大的国产电
影能出头，就是因为春季档影
片比较少。

韩浩月认为，今年暑期档
排片过于密集，主管部门应该
控制和平衡，而不是像现在这
样突然放开；或者也可以让市
场自己调节，不能有时电影扎
堆，有时观众又无片可看。
“现在这样容易导致不公平竞
争，使投拍中小成本影片的那
些热爱电影的人们受伤。”

不忽悠不行，光靠忽

悠也不行

“不论好坏，暑期档电影
凡是宣传不好的，就成‘炮
灰’。片子少，竞争不激烈还
好；片子多，营销的强度就必
须得跟上来。所以，暑期档电
影的票房怎么样，跟营销有很
大关系。”刘藩说。他认为，
从目前的电影市场看，宣传、
营销正变得越来越重要，“电
影消费以前看大导演、大明
星，现在看有没有话题，有话
题才有消费热点， 《小时代》
就是例证”。

但刘藩同时表示，其实国
产电影应该强调的不仅是“营

销”，而必须是“营销加品
质”。他认为，中外电影上半
年的 ,-中，国产电影形势不
错，是因为 《人再囧途之泰
囧》、 《北京遇上西雅图》 等
成功的类型片为高票房做了保
证。但接下来的两个月里，
《小时代》、《天机———富春山
居图》、《不二神探》等电影，
“已使观众对国产片有点疲
劳”，说明“这种质量不高的
电影老是进行‘差片营销’也
不行”。以 《天机———富春山
居图》 为例，按其投资规模、
明星阵容和首映日 !""" 万的
票房算，下线时总票房应有 !

亿元，但后来只有 (亿元，这
就证明：光靠忽悠是不行的。

所以，刘藩认为，接下来的
暑期档要取得好的票房成绩，
还是得有好片。他指出，电影市
场目前最突出的就是国产片品
质不够高，即使上半年反响较
好的电影，如《西游降魔篇》、
《北京遇上西雅图》、《中国合伙
人》等，也都有不同程度的问
题，没有达到理想的水平。尤
其今年上半年，由于全国院线
票房极高，更反衬出国产片品
质方面的缺陷。“上半年票房大
涨，使中国电影人越加浮躁，影
响了其对电影品质的追求。”他
说。“现在的电影并没有比 (年
前品质更好。比如 *""% 年的
《十月围城》，今年还没有出现
一部质量超过它的国产电
影。”刘藩深表遗憾。

暑期档票房有望达

!"亿元

去年暑期档全国票房为
(" 亿元，今年有人预测可望
达到 .! 亿元。记者采访的所

有业内人士都认为这个数字不
是梦，而且有希望成为现实。

刘藩说，去年暑期档票房
一度不理想，国家有关部门做
了统筹调整；今年如果按照全
年 (+/至 (!/的总票房增长速
度，暑期档有望取得 .! 亿元
票房。他分析其中原因，除了
国产影片类型比去年丰富，外
国大片也都具备在中国市场回
收最少两个亿的基本标准，更
值得注意的是，今年暑期档期
间，内地的银幕数量比去年同
期增加了 &""" 块以上，观众
也比去年增长 ("/以上，而且
新开张的影院往往建设在过去
“零票房”的地方，潜在观众
得到有效开发。
“今年暑期档毫无疑问地

会有一个观影热潮到来，假期
中，学生们应该有很多人会去
看电影。”韩浩月说。中国青年
政治学院副教授汪方华告诉记
者，现在的电影观众年龄正在
下移，以大学生和中学生为主。
他的学生们现在看的电影，比
师长们想象得要多，而且校方
希望学生更放松、更自由，并且
鼓励学生看电影，认为这是比
其他方式更好的、让年轻人获
得心理平衡和积极心态的途
径。所以，他估计好莱坞的《速
度与激情 &》以及一些国产动
画片会有较好的收成。
“现在，观众对电影市场

的热情已经打开，也许电影的
单片票房低，但是总的票房一
定会很高。影院里人会越来越
多。”韩浩月认为，“看电影
已经成为年轻人生活方式的一
部分，他们不在乎看什么，只
在乎这个方式。这是暑期档取
得高票房最重要的因素。”

通往中央美术学院美术馆
的路边有一块“会动”的石
头，不少过往者为它停下脚步
一探究竟，贴于地上的卡片揭
开了谜底———它是该院造型学
院学生黄满玉的作品，还有个
吸引人的名字 《知我者谓我心
忧，不知我者谓我何求》。

黄满玉的作品是日前于中
央美术学院美术馆开展的“千
里之行———中央美术学院 *"0(

届毕业生优秀作品展”中的一
件，和其同时展出的还有 0!"

余件（组）作品。

对生存状态的感悟

距展厅门口不远处，出自
中央美术学院雕塑系研究生徐
晓楠之手的作品《原地的旅行》
受很多观众喜欢，包括作者的
老师们———不仅认可他的创作
想法，而且认为作品“体现了创
作者的基本功”，这也是其作品
能入选的原因。而能实现想法
和手头功夫的统一，正是中央
美术学院希望毕业生做到的。
《原地的旅行》 让很多人

想到小时候骑过的木马。“是
我的自塑像，创作灵感源于我
对自身年龄段的反思，对应的
是我刚过而立之年的生存感
悟。”徐晓楠如是阐述他的作
品，“具体来说，我赋予了这件
作品以生命力。作品中的主人
公在原地不动，感受周边的变
化，最终实现由外而内的变
化。”有观众看后觉得作品很
“童话”，这恰恰正是徐晓楠想
体现的，“我选了非常鲜亮的颜
色，就是想表现得梦幻一些。因
为我喜欢超现实的东西，真实
的东西会让我觉得压抑。”

而他的另一件作品 《美
梦》 同样是对生存状态的感
悟。“作品中的人也是我的自
塑像。我喜欢那样躺着、闭着
眼睛去想一些东西，只是作品
中我把沙发变成树林、花草，
还有鸟。因为我觉得在浮华的
城市里，真正的美梦应该是这
样的。”徐晓楠说。

对社会现象的思考

“马德拉距离非洲 ."" 公
里，欧洲 0!""公里……从中国
需要转机 (1.次方可到达。这
是对当地居住的少量中国人的
一次生态调查，他们面朝相机
的方向是他们对于‘去’和
‘留’、‘过去’及‘未来’的选
择。”来自设计学院的沈怡的作
品《水培人》，描绘的是“生长在
水中却没有泥土的生活方式”，
是对当代社会中人口迁徙和移
民人群状态的思考。
“看到这组作品，觉得一

下子被触动了。”一位观众站
在作品前久久回味，“人口迁
徙和移民也是我们关注的话
题。”

如《原地的旅行》 等给观
众留下深刻印象的作品不少。
这与严格的挑选有关，据介
绍，本次参展的作品经过严格
的学术把关与评议，精心甄选
出包括中央美术学院的中国画
学院、造型学院、设计学院、
建筑学院以及城市设计学院各
专业本科和硕士毕业生的优秀
获奖作品。
“《千里之行》 是每年优秀

毕业生作品的展示，每一年都
展现了毕业生的创造力。这次
展览给我的最大感受是学生的
心态沉静下来。作品不仅体现
着多元化的艺术风格与想象
力，也体现出对作品质量的追
求，作品的完整度有了提高。”
中央美术学院副院长谭平说。

谭平还特别强调，城市设计
学院家居产品设计专业今年有
了首届毕业生，他们的作品既关
注观念与创意的表达，又能主动
与社会需求相结合。在他看来，
“$+2( 年毕业展体现了多元互
动、和谐共生的教学理念”。

徐晓楠作品《原地的旅行》

社会的急剧发展与变化

提供着新的生活质量、新的物

质与精神产品、新的用具与方

式。与此同时，也会、也已经引

起各式的不习惯、躁动、浮想、

惶惑与应对上的无奈感，我们

的生活中我们的手机上经常

出现一些荒诞无稽、似是而

非，却又不吐不快的“段子”。

最近传播的“死活读不下去排

行榜”，就是这样一类段子的

实演之一。

通过毫无科学性准确性

的所谓网调，(+++ 个网民———

多半是年轻的“网虫”，把中国

的四大名著“吐槽”为死活读

不下去的书籍前 2+ 名，《红楼

梦》高居榜首，而外国名著《追

忆似水年华》、《瓦尔登湖》、

《尤利西斯》等也赫然在目。

其实这是必然的，因为经

典名著中的相当大的一部分

是这 (+++ 网民所根本不知道

的，他们对之没有读不下去的

体验，不知其书名，更没有见

过其书本。例如，一些古代中

外哲学名著，一些专业性较强

的著作，一些篇幅浩大的巨

著。从这个意义上说，一批中

外文学名著上榜，正说明这些

名著的家喻户晓，绕不过去。

经典的特点在于它受得

住时间的淘洗，镌刻于历史的

丰碑，能够传之久远，能够影

响巨大，能够经受得住专业

的、学理的、艺术的、思想的与

智慧的检验，能够对民族的与

人类的文化发展产生影响。

一时一地一个圈子里的

受众数量，与是否具有创造

性、经典性、历史意义，关系并

非很大。以《红楼梦》为例，从

以手抄本的形式流传以来，至

今，在中外，出过多少版本，印

刷过多少数量，引发了多少话

题，造成了专门的“红学”，改

编了多少戏曲、曲艺、影视作

品，出了多少研究专著，出了

多少哪怕是并不成功的续作，

给了一代代国人以多少感动

冲击思考，都是不言自明的事

情。几个小网民吐这个槽，只

能说明我们的人文教育还不

够充分，我们的“网虫”还太无

知可怜罢了。

但也并非事出无因。原因

是我们正在或已经进入了信

息时代。信息技术的发展使得

传播在数量与速度上取得了

爆炸式的扩张。人们获取信息

的过程正在无比地舒适化、便

捷化、海量化、人云亦云化。人

们正在用重复传播的速量取

代精神生活的深度、精准程

度、创造性、细腻性、独到性。

(+++ 个“网虫”在一两个三五

个诸葛亮的带领下有可能做

出伟大的业绩，但也有可能在

几个忙于炒作的网络经营者

的带领下搞出消灭诸葛亮的

倒行逆施。关键在于引导，关

键在于分析，关键在于我们千

万不要被某种传播上的大糊

弄所动摇。《红楼梦》将继续光

芒四射，而上述排行榜的出

现，不过是一时的恶搞或者搞

笑。
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由湖南卫视、爱奇艺共同
推出的暑期减压大剧《天天有
喜》 日前在京举办首播发布
会。《天天有喜》取材民间传
说 《刘海砍樵》，以魔幻、玩
笑、纯爱的风格讲述了一出另
类搞笑的“狐仙女友猎爱记”。
该剧于 & 月 (+ 日登陆湖南卫
视黄金档。

近年来，电视暑期档“硝烟
弥漫”，各大卫视纷纷拿出“看
家剧”投入收视争夺战。湖南卫
视肖宁表示，此次《天天有喜》
是 $+2(湖南卫视暑期档“快乐
中国·沸腾青春”五部曲的第一
部发力之作，将接棒《爱在春
天》全面打响今年的“暑期战
役”。爱奇艺首席内容官马东
称，在暑期来临之际推出《天天
有喜》，是继“快乐男生”之后爱
奇艺与湖南卫视的第二次重大
合作，希望再一次的大规模网
台联动能取得收视、流量的双
丰收。 （程睿洁）

湖南卫视爱奇艺
联推《天天有喜》

“中国民俗学之父”钟老敬文先生
曾有 《病中口占》 诗云：“世事人文
浩不穷，民风民艺独情钟。不辞握管
人憔悴，要采珊瑚碧海中。”四句韵
语，道出了先生毕生专注于“民风民
艺”。& 月 $% 日，各地的专家学者以
及钟敬文先生的亲属和生前好友在人
民大会堂召开座谈会纪念钟老敬文先
生 22+周年诞辰。

吾侪肩负千秋业

“民乐民谣尽国珍，穷搜深讨费精
神。吾侪肩负千秋业，无愧前人庇后
人。”民俗学家、民间文艺学家钟敬文
用他的这首七绝来勉励自己和同仁。

钟敬文从粤东小镇走出，青年时
代就投身于“五四”新文化运动。冥

冥之中，钟敬文走上了民俗学、民间
文学研究之路，孜孜不倦地耕耘 #+余
载，基本奠定了中国民间文艺学和民
俗学学科体系的理论构架，并在世界
范围内创立了“中国民俗学派”。先生
忙碌到生命的尽头，直到去世前还指
导着 2+多名博士生和访问学者。

钟老在诗歌、散文方面也是卓然
大家。他尤重诗学，他认为中国人的文
化渊源和人格涵养都在诗歌里有所表
现。他曾说，“我身后墓碑写上‘诗人钟
敬文’足矣。”他的散文《西湖漫拾》被
称为世纪美文。在北师大，他和启功教
授是至交，两老都有极高的诗学修养，
谈诗论道，相得益彰。

中山大学教授刘晓春评价钟敬文
时说到：“钟敬文的百年人生，经历
了中国社会从传统向现代转换以及民
族复兴的重大历史时期。他的诗歌散
文体现的个人气质，兼具古典的精致
优雅与五四文人的感伤忧郁。他的学
问功业，既满怀中国传统文人的家国
情感，又深具现代学者的学科自觉意
识，执著坚韧，孜孜以求。”

民俗凝聚着民族情感

“大家要将中国的精神和中国的优
秀文化视为我们的命根子。”钟先生在
住院期间，郑重地嘱咐前来看望他的民
俗学工作者，他希望中国民俗学真正成
为一门成熟的民族文化显学。

北京师范大学民俗典籍文字研究

中心副主任董晓萍在接受采访时提到：
“当今世界，人类利用地球资源的高速
经济开发和高技术手段，造成了生态
环境的破坏和文化和谐的扭曲。现代
人容易在物质和世俗中迷失自我。”

钟敬文先生一直强调民俗在现代
社会的地位和价值：“没有更高尚的
民族情感，就是物质享受再优厚，人也
是寂寞的游子。民俗文化是凝聚一个民
族的文化核心。生活在世界各地的海外
华侨，在过年喜庆时刻，还要舞狮子、耍
龙灯、放鞭炮。因为舞狮子不只是一种
艺术活动形象，还表达着十分具体的乡
土情感，这就是中华民族的凝聚力。”

北京师范大学文学院教授、北师
大民俗典籍文字研究中心民俗室主任
萧放说：“当前城市化进程中，不少
传统或民俗在消失，这应该引起大家
的关注，在这个过程中，城市怎么保
持传统，保持独特的文化个性，积累
文化底蕴，哪些乡村文化可以随着农
民工进城变成城市文化的一部分，或
者说城市文化怎么去继承某些传统，
这些课题还需要民俗学者去发掘整
理。”

文化自信的底气

“我们现在成人了，过了 2' 岁，
还要描红格子吗？”钟敬文先生说，在
民俗学学科建设的早期，我们经历了
跟着外国人“描红格子”的阶段，但
现在我们要自主。自主不是排他，中、

外民俗学的发展应该相互学习、相互
尊重。我们同外国民俗学的关系，不
是主仆关系、君臣关系。我们要有主
体性，走自己的路，提高学科的自觉
性。

刘晓春评价钟敬文说，在中华民
族文化复兴的当代，钟敬文关于民族
民间文化的学说及其实践，对于当前
的文化自觉、文化自信，坚持文化多
样性，以及保护非物质文化遗产，确
立民众创造的传统民俗文化在民族国
家文化中的正面价值，维护中华民族
的文化认同，越来越突显其重要的理
论与实践意义。
“在全球化和现代化时期，民俗、

影视和汉语推广已成为国家文化建设
的载体，也成为国家对外文化输出的
三大渠道。”董晓萍还提到，“但很多
民俗是不能直接用来做跨文化交流的，
还需要在现代知识体系中进行建设，
增强对外叙事能力，促进彼此理解和
尊重，能够增进国别文化之间的升级
传播。我们要提倡利用国家民族古今
中外的所有优秀知识去壮大国家优秀
民俗的对外影响。”

最近 2+年国家非物质文化遗产抢
救保护的蓬勃开展，众多民俗学者参
与其中，尽心尽力。当前在国家文化
大繁荣的局面下，民族文化传承的大
课题更需要民俗学者的智慧与奉献，
中国民俗学获得新的历史机遇，钟先
生的期待正变为现实。

今天为什么纪念钟敬文
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